
К визиту СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА АЛЕКСИЯ II

Встреча Святейшего Патриарха Алексия в аэропорту

Молитвенная радость
была общим чувством во время пребывания  
Святейшего Патриарха АЛЕКСИЯ в Вологде

О визите в нашу епархию Святейшего Патриарха Московского и всея Руси АЛЕКСИЯ II, 
который состоялся в середине августа 1992 года, рассказывает протоиерей Валерий Бурков, 
настоятель вологодского храма Покрова Пресвятой Богородицы на Козлене.

- Батюшка, в 1992 году вы  ведь были секрет арем  
епархии, принимали самое непосредственное участии  
в организации визита...

-  Конечно, я  не один этим занимался. Многое сделал ар- 
зиепископ Михаил (Мудьюгин), управлявший в то время Во
логодской епархией, протоиерей Александр Кульчинский - 
он тогда был советником Губернатора по религиозным воп
росам, осуществлял связь областной администрации с епар
хией, и многие другие люди этим занимались.

-  Скажите, пожалуйста, а почему именно в то вре
м я Святейший Патриарх реш ил приехат ь в наши 
края?

-  В 1992 году широко отмечалось 600-летие со времени 
преставления Преподобного Сергия Радонежского, в связи с 
этим проводились научные конференции, одна из них про
шла в Вологде. Святейший Патриарх открыл этот предста
вительный научный форум, на который собрались ученые
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не только со всей нашей страны, но и из Италии, Германии. 
Это была очень серьезная конференция, с нее и началось 
празднование юбилея игумена земли Русской. Порадовало, 
что отлично выступили наши исследователи - Роман Алек
сандрович Балакшин, например, Александр Васильевич 
Камкин.

Конференция проходила оживленно, интересно, тогда 
еще опыта не было проведения масштабных научных собра
ний на такую тему, и многим хотелось высказаться, ведь 
Церковь стала свободно исповедовать свою веру. Эта юби
лейная конференция, подчеркивавшая связь двух великих 
русских святых - преподобных Сергия Радонежского и Ди
митрия Прилуцкого - имела исключительное значение для 
нашего края, для Северной Фиваиды. И Святейший Патри
арх своим присутствием подчеркнул значимость этого со
бытия. Там были представители Германии, которые торже
ственно подарили монастырю несколько икон.
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И еще хочу сказать, что за месяц до визита мне при
шлось встретиться при необычных обстоятельствах со Свя
тейшим Патриархом в Ленинграде. Это было очень неожи
данно, негаданно, это было для меня, можно сказать, чудо. 
Мы с матушкой были в Ленинграде, узнали, что он должен 
совершить Всенощное бдение в Иоанновском женском мо
настыре. Об этом широко не оповещалось, мало кто знал, 
что Святейший приедет. Я подхожу на елеепомазание к 
Патриарху и решился заговорить:»Ваше Святейшество, раз
решите представиться, я  секретарь Вологодской епархии». 
Патриарх сказал, что ему очень приятно познакомиться, и 
я отошел. Вскоре ко мне подошел иподиакон и передал, что 
Святейший хочет со мной поговорить. Я подошел к кафед
ре, и Святейший Патриарх доброжелательно побеседовал 
со мной. Оставался ровно месяц до визита, и Патриарх ин
тересовался, как мы готовы к встрече, как ему лучше ехать
- поездом или самолетом... «Ваше Святейшество, - ответил 
я, - мы готовимся к встрече, очень, очень рады будем Ваше
му долгожданному приезду, это для нас великое событие». 
Святейший Патриарх внимательно выслушал, улыбнулся: 
«Хорошо, приеду, передайте сердечный привет владыке Ми
хаилу».

-  И прилетел он на самолете.
-  Да, это была очень волнующая встреча, напряжение 

читалось на лицах всех, кто был тогда в аэропорту. Для нас 
визит Святейшего - большой почет, и я помню тот день от
четливо. Вот Патриарх неторопливо спускается по трапу.

его окружают репортеры, и он обращается к собравшимся 
с первым словом на Вологодской земле. Патриарх говорит о 
своей великой радости находиться на земле Вологодской, 
которая прославилась великими молитвенниками...

-  В тот же день он поехал в Спасо-Прилуцкий мо
наст ырь, на открытие научной конференции?

-  Да, а перед тем, как открыть конференцию, Святей
ший Патриарх освятил колокол, который сразу же подняли 
на колокольню. Освящение проходило по чину, спокойно, 
неторопливо, все было исполнено большой радости. Когда 
колокол стал подниматься, у нас у всех на глазах появились 
слезы. Это был символ возрождения нашей духовной жиз
ни. И такое ощущение было, что он поднимается к небесам. 
Это было восхитительное зрелище...

-  Вечером Патриарх совершил Всенощную в мона
ст ыре...

-  Да, под праздник Всемилостивого Спаса - престоль
ный праздник Спасо-Прилуцкого монастыря. И это была 
первая патриаршая служба на Вологодчине, все чувствова
ли ее необычность, торжественность, особую значимость. 
Служба была совершена в нижнем храме Спасского собора
- верхний тогда еще не был готов. Отмечу, что Патриарх 
вел себя очень естественно, просто. Чувствовалось, что он 
молитвенно настроен, очень сосредоточен, и эта его сосре
доточенность в молитве передавалась всем, кто служил на 
Всенощном бдении. Запомнилась удивительная атмосфера 
на том богослужении - была, я  бы так сказал, блаженная

Святейший Патриарх освящает колокол в Спасо-Прилуцком монастыре
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Беседа с протоиереем Валерием Бурковым

Всенощное бдение в нижнем храме Спасского собора 
Спасо-Прилуцкого монастыря

тишина, хотя храм был переполнен. Было такое ощущение, 
что люди не дышали. Кажется, слышались только пение, 
возгласы - и никаких посторонних звуков.

Святейший вел службу сосредоточенно, но спокойно, и 
это создавало общий настрой проникновенной молитвенно- 
сти. Мы волновались, конечно, но это было не то волнение, 
когда только и думаешь, как бы не сбиться, не напутать что- 
нибудь - и нередко бывает, что тут-то и начинаешь терять
ся, делать ошибки... Патриарх очень доброжелательно от
носился к каждому человеку, который к нему обращался или 
подходил просьбой за благословением; он очень неторопли
во, благосклонно все делал. Чувствовалась в нем удивитель
ное благородное спокойствие.

Молитвенная наполненность его души передавалась и 
всем нам. Произошло примечательное событие. Во время 
Всенощной вдруг паремии стал читать Владимир Фуксов - 
верующие вологжане его хорошо знают, он много лет реген- 
товал в кафедральном соборе. Но читал во время богослуже
ний он очень редко, и потому во время подготовки к службе 
никто не рассматривал его как чтеца. Но вот Владимир со
вершенно неожиданно для всех подошел к Патриарху, по
просил благословения. Мы переглянулись, не зная, что бу
дет. Но владыка Михаил отреагировал на появление Влади
мира совершенно спокойно, Святейший Патриарх благосло
вил. И какой неожиданной радостью стало для нас то, как 
прочел паремии Владимир! Это была классика церковного 
чтения - красиво, звучно, проникновенно, очень молитвен
но... Как раз обнаружилась его большая скромность, ведь он 
свой талант не особенно показывал. А это было именно очень 
талантливое чтение.

Вообще, многое во время того визита происходило не
сколько импровизированно. Для нас, например, было нео
жиданным, что облачение Патриарху выносят священники. 
Это придает особую торжественность богослужению.

-  Бы ла еще Божественная лит ургия в каф едраль
ном соборе?

- Да, и эта служба запомнилась всем своей спокойной

№ 4-6, 2007 г. --------------------------------------------------------

духовной наполненностью. Не было 
такой излишней эмоциональности, 
умиления, как бывает порой. Святей
ший Патриарх вел службу сосредото
ченно, с достоинством.

Запомнилось мне после литургии 
выступление покойного ныне архи
епископа Михаила. Он - блестящий 
проповедник, замечательный оратор, 
и дал в своем выступлении очень мет
кую оценку деятельности Патриарха 
за те два года, что прошли со времени 
его интронизации.

-  К ак известно, Патриарх посе
тил и Покровское...

-  Поездка в Покровское носила не
сколько народный характер. Там буб
лики продавали, собрался народ из 
близлежащих деревень - кто на маши
нах, кто пешком. Ничего не перекры
валось. Милиция была, конечно, но 
она только наблюдала, чтобы не было 
хулиганства, выступлений каких-ни- 
будь нежелательных. Однако все было 
очень празднично.

Святейший Патриарх там все осмотрел, побывал на мо
гилах родственников святителя Игнатия (Брянчанинова). 
Помню, что он много разговаривал с Александром Павлови
чем Тарасовым...

-  Это гл авн ы й  врач т уберкулезного санатория, 
что разм ещ ался долгое время в Покровском, он мно
гое сделал для того, чтобы сохранить усадьбу.

-  Патриарх заинтересованно слушал его и задавал до
вольно много разных вопросов, как бы проверяя его позна
ния, определяя, чем вызван интерес к Покровскому. Тара
сов, я  скажу, не терялся, на любой вопрос у него был ответ. 
Полагаю, что Патриарх по достоинству оценил этого чело
века, истинного подвижника, большого сторонника возрож
дения Покровского как места, святого для каждого русского 
православного человека. Он рассказывал о планах восста
новления усадьбы, и это не была голая риторика; чувство
валась его внутренняя убежденность в том, что Покровское 
обязательно будет возрождено. Он говорил проникновенно, 
горячо, и, конечно, получил благословение Святейшего Пат
риарха.

-  Отец Валерий, Патриарх, наверное, в ходе визи
та имел немало деловы х встреч..

- Запомнилась встреча с Губернатором и сотрудниками 
областной администрации. Состоялся очень важный, очень 
серьезный разговор по проблемам становления приходской 
жизни Вологодской епархии. Патриарх был рад тому, что 
налажен хороший контакт между областными властями и 
Вологодской епархией.

-А какую-нибудь конкретно тему разговора не при
помните?

- Вопросы рассматривались разного порядка.
Заговорили, что надо поднимать монашество - раньше в

епархии было 22 монастыря, а на время визита Святейшего - 
всего два. Эта проблема связана, прежде всего, сказал Пат
риарх, с кадрами. На Буси монахами в основном становились 
выходцы из крестьянства. Это ведь были люди, не испорчен
ные городской цивилизацией, и именно они составляли ядро
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Площадь перед Софийским собором наполнил народ. Люди радостно приветствовали Святейшего Патриарха

насельников обителей, мно
гие из них были истинны
ми подвижниками. А сей
час крестьянства практи
чески нет. Значит, в мона
стыри идут люди, отяго
щенные всеми современны
ми страстями и пороками. 
На взгляд Святейшего, 
главное - не стены монас
тырские возрождать, а под
бирать, воспитывать таких 
людей, которые могут стать 
настоящими монахами - 
трезвенными, молитвенны
ми... Ну, конечно, о текущих 
проблемах говорил владыка 
Михаил, губернатор отве
чал, что будут стараться по
могать.

-  Скажите, пожалуй
ста, батюшка, а с воло
го д ск и м и  д ел о вы м и  
л ю д ьм и  Свят ейш ий  
Патриарх вст речался ?

- Покои Святейшего 
Патриарха находились в 
бывшей гостинице обкома
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Гости Покровского внимательно слушают А.П.Тарасова ( в центре)
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Беседа с протоиереем Валерием Бурковым

Божественная литургия в кафедральном Рождество-Богородицком соборе

партии, что на улице Козленской. Там Святейший устроил 
прием, был накрыт стол на несколько десятков человек, в ос
новном были как раз представители местного бизнеса, кото
рый еще только, можно сказать, начинал развиваться. Эти 
люди внимательно слушали Святейшего Патриарха, задава
ли ему интересные вопросы - то есть за столом завязался ин
тересный и полезный разговор. Почувствовалось, что есть 
люди, которые готовы помочь Святой Церкви в возрождении 
нашей епархии. Ну и здесь, как и вообще во все время пребы
вания Святейшего Патриарха на Вологодчине, основное чув
ство у всех было одно - это радость встречи с предстоятелем 
Русской Православной Церкви.

- Как я помню, встрече с Патриархом народ искрен
не радовался всегда  и везде.

-  Вспоминается, как при
бывает Святейший днем к ме
сту отдыха, к гостинице - а там 
стоят люди, и ведь никакого 
оповещения не было, все сами 
собирались, чтобы только уви
деть Святейшего, приветство
вать его, громко сказать какие- 
то добрые слова.

Патриарх посетил Софийс
кий собор, и там тоже народ 
стоял, площадь перед храмом 
вся была заполнена народом, 
ждали несколько часов на сол
нце - жаркая тогда стояла по
года. Он выходит из машины - 
ему аплодируют...

- С тех пор прошло пятнад
цать лет - целая эпоха...

- Знаете, у Бога случайнос
тей нет. И что мы переживаем 
сейчас в определенном смыс
ле юбилейную дату, много зна
чит для нашей епархии. И если 
первый визит Святейшего Пат
риарх можно, наверное, расце
нивать как стремление покло

ниться святым подвижникам Северной Фиваиды, то сейчас 
он приезжает посмотреть, а что же мы сами сделали на этой 
намоленной земле, как чтим память просиявших на нашей 
земле угодников Божиих. И круглая дата подчеркивает важ
ность этого визита, так мне кажется. Ведь у Патриарха дел 
очень много, и то, что епархия удостоилась такой милости,
- возможно, признак хорошего отношения. Думаю, народ и 
нынче встретит высокого гостя с радостью и почтением.

Б ес ед о ва л  А н д  р ей  С ал ьн и ков
Использованы фотографии из архива Вологодского 
епархиального управления и личного фотоархива 
протоиерея Валерия Буркова

Святейший Патриарх и сопровождавшие его лица посетили воскресную школу при 
кафедральном соборе, побеседовали с преподавателями и учениками
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